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李溪从后项村口 50 来米
远处绕过，静静地流淌着。村
民每天外出，都要从溪边经
过。我小时候，溪水是那么清
澈，但是后来溪水发黑了，还
散发着一股臭味。我曾 N 次
梦想着有一天溪水能够恢复
往昔的清澈。

经过几年“五水共治”，我
的美梦终于成真：成群的小鱼
儿在清清的溪水中游动，岸边
建起了古色古香的亭台楼阁，
还铺就了蜿蜒的石子绿道。
每天清晨和傍晚，前来散步健
身的人络绎不绝。“五水共治”
让后项村民受益，我应该做点
力所能及的事。

踏访母亲河·我的治水故事

沿着李溪后项段绿道走走看看，有时发现少

数游人的不文明行为，我就会“多管闲事”，上前制

止。去年冬天，我骑电动车带着老婆从绕村公路

经过，看见一个小伙子一边啃着甘蔗一边溜达，一

路随地吐甘蔗渣。我马上刹车，拦住了小伙子的

去路，批评他不能随地扔果壳果皮。小伙子开始

还不认错，还说我凭什么管他。我灵机一动，理直

气壮地说：“我是李溪巡查员。”

回家老婆取笑我胆子够大，居然任命自己为

“巡查员”，来吓唬别人。幸好那小伙子知错就改，

否则如果露馅了还真不知道该怎么收场。不过，

我转而又想，让自己当一回李溪的义务“巡查员”

又有什么不好呢？我甚至希望后项村民人人争当

李溪的义务“巡查员”！

每年夏季，如果有人用鱼网在李溪里抓鱼

抓虾，有的村民看见就会制止，有的村民怕得罪

人，就跑来悄悄地告诉我。我肯定会第一时间

赶过去劝说制止。村民觉得李溪水质变好了，

溪里的小鱼小虾也有“功劳”。因为水质好了，

鱼虾才能生存繁衍；同时，鱼虾也有净化水质的

作用。

前两天，一群小伙子在李溪绿道边玩耍，攀折

小树枝相互追逐，一个村民看见后马上上前劝

说。看到这一幕，我心里特别高兴，因为越来越多

的村民将保护李溪当成了自己的一种责任。要是

有人拉着建筑垃圾经过李溪旁，不用说村民的眼

睛就“盯”得更牢了。我看见这种情况也特别警

觉，决不能让人乱倒建筑垃圾，破坏李溪的美好环

境。

目前李溪还在整治，一些工程项目还在建设

中，比如，李溪两岸的路边正在预埋电缆线。可最

近不知被哪伙人“盯”上了，电缆先后五次被盗。

近日，我组织几个村民，和工程项目部的工作人员

一起，自告奋勇当起巡查员，打击偷盗电缆线的违

法犯罪行为，保证李溪水环境综合整治工程顺利

进行。

带头捡垃圾 乐当李溪义务“巡查员”
陈法然（石柱镇后项村党支部副书记，67岁）口述

□记者 周灵芝 整理

不图报酬，每周两次到李溪岸边捡垃圾

理直气壮，及时制止不文明行为

后项村有清扫员，村里按绕村公路划分清扫

保洁范围。绕村公路下便是溪岸，那是一段斜坡

式绿化地，绿树成荫，鸟语花香。清扫员每天都会

按时前来清扫路面，可随风飘到溪岸边绿化地内

的垃圾不在清扫范围内。一天傍晚，我吃过晚餐

后沿着李溪散步，一阵风吹来，塑料袋、一次性饭

盒、纸屑这些垃圾就被风吹到绿化地内，随后又被

吹到了李溪中。

我发现，清澈的水面竟漂浮着许多红蓝绿白

的塑料袋、塑胶瓶，特别刺眼。从那天开始，我就

下定决心要来溪岸边捡垃圾，决不让美丽的李溪

被污染。

我捡垃圾的工具随处可寻。比如，在路边捡

起一只被人随手丢弃的塑料袋、两根小木棍或一

双筷子，用木棍将垃圾夹起，放入塑料袋内，等装

满一袋扔进垃圾箱后，再去捡一只塑料袋当垃圾

袋。这样的临时工具不妨事，又能废物利用，清晨

或傍晚散步健身时都能顺带着做。

有时家中琐事多，连着三五天没到李溪边走

走，我心里就会有空落落的感觉。这种时候妻子

便会递给我一只桶和一把铁钳，让我到李溪边转

转，支持我捡垃圾（见图）。

捡垃圾的时间并不固定，有时是傍晚，有时是

清晨，有时是我从某处回家经过绿道，突然就想停

车捡完垃圾再回家。在一般情况下，我每周两次

到溪边捡垃圾，偶尔每周一次或三次。一路捡垃

圾，总比散步慢些。我在李溪两岸后项段捡垃圾，

走一圈大约需要 2 小时，回家时裤腿常常都是湿

的，而且鞋子和裤脚都会沾上泥巴，但妻子从没说

过一句责怪的话。

有些村民看我这么做，也纷纷加入捡垃圾的行

列。郞爱军就是其中的一个。郞爱军以前害怕到

李溪边走动，原来有一次她在李溪洗脚，结果半夜

双脚长出了红斑，奇痒难忍。一年前，郞爱军也成

了李溪的义务环保员，隔三差五去捡垃圾。现在李

溪的水变得清澈，她喜欢在李溪边洗衣服。

以前逢年过节，家里来客人，都会忍不住说从

李溪边走，空气中会飘来难闻的异味。如今，我高

兴地发现，客人喜欢饭前饭后到李溪边走走，看一

看，都说我们村的景色真美。我觉得，河道卫生环

境关系到全村每一个村民，需要大家用实际行动

一起创造，共同维护。

自行设计，把垃圾桶改造成不锈钢“保洁车”

我们村在李溪岸边放置了一些垃圾桶，游人

随手乱扔垃圾现象明显减少了。但我觉得这些垃

圾桶太大，不美观，而且垃圾车来收集垃圾时倾倒

也不方便。

后来，我到市场上转了转，发现市场上销售的

垃圾桶款式单一，选择余地小。我就寻思着能不

能自己设计一款既能方便倾倒，又不易被狗“盯”

上的垃圾桶。

2014 年 3 月，我第一次设计垃圾桶。当时我

就想着将塑料材质改为不锈钢材质，这样容易清

洗，而且美观。垃圾桶做好后放在溪边试用，很快

就发现新的问题。比如，狗狗依然会到垃圾桶里

翻找食物，搬移、倾倒垃圾也不够方便。

当天夜里我躺在床上怎么也睡不着。我想，

合理设计垃圾桶要符合三个标准：首先要美观，

选用不锈钢材质不错；其次要搬移方便，推肯定

比扛容易，垃圾桶要设计两只轮子；第三，要达到

“狗不理”的要求，垃圾桶就要加高，而且轮子要

略大，与地面接触面多才能“站”得稳，这样狗狗

推不倒。

按照自己的思路，一周后我设计了第二只垃

圾桶。说它是垃圾桶，其实它成了“垃圾车”。“垃

圾车”做好后，我依然不太满意，因为搬运方面还

是存在一些问题。

能不能再改进一下，让“垃圾车”搬移时更方

便？我看着自己设计的“垃圾车”想来想去，想不

出一个好办法。儿子回家见我面对着新做的“垃

圾车”发愣，问我是否需要帮忙。此时，我才想起

儿子陈卓望是这方面的“专家”。他有多年设计、

生产垃圾桶的经验，常为他人设计、定制各类不锈

钢垃圾桶。

“你不想人推着其实很简单，在‘垃圾车’前面

焊接个半圆环试试，去倒垃圾时人在前面骑车，只

要在车后挂个活动铁钩子勾住半圆环就可以了。”

儿子的话点醒了我。我立刻着手改进，把“垃圾

车”放到李溪岸边的那天，村民都说这“垃圾车”新

颖美观，夸我有创意。

我的“保洁车”设计成功后，先做了2辆，确认

使用方便后，又做了6辆。村民都觉得我的“保洁

车”实用、方便，提议村中的垃圾桶全部换成这种

“保洁车”。后来村里又做了 8 辆，总共做了 16

辆，每辆花费1720元。


